



Editorial Versión Académica 32 Democracias: balance y prospectivas

Como se planteó en la convocatoria, en este número de *Versión* pretendemos generar una reflexión sobre la democracia, especialmente después del proceso electoral que se vivió en México durante 2012 con el triunfo del PRI en la Presidencia de la República y el reacomodo de las fuerzas políticas en el Congreso de la Unión, donde el Partido Acción Nacional pasó a ser la tercera fuerza; entendiendo que tales resultados constituyen el voto de castigo por los 12 años de mandato panista en donde se incrementaron considerablemente la violencia y el desgobierno.

Con el regreso del Partido Revolucionario Institucional (PRI) consideramos necesario formular reflexiones y análisis encaminados a visualizar y dilucidar las perspectivas democráticas que se plantean para México en los próximos años. Mismas que también pueden extenderse a otros países en proceso de transición política y con dinámicas de reacomodo y/o reformulación de proyectos nacionales.

Es así como el número 32 de Versión ofrece elementos para ampliar la reflexión sobre los procesos históricos coyunturales en trayectos de mayor alcance y que al mismo tiempo visualizan nuevos mecanismos de participación social en el debate de la política y en las acciones concretas no sólo de denuncia sino para la construcción de nuevos procesos desde la sociedad misma.

A lo largo del número el lector podrá encontrar una variedad de textos en torno a la temática analizada que coinciden en niveles o experiencias seleccionadas:

En primer término, se encuentran los artículos que exponen una visión amplia del proceso democrático y que fundamentan el punto de partida de los derechos a ser ejercidos por los ciudadanos: el texto de María de la Luz Casas, "Retos y desafíos de la democracia en América Latina", aborda momentos sociales y políticos recientemente ocurridos que resultan claves para toda la región, y plantea una reflexión en torno a los desafíos y el futuro de la democracia, especialmente en países que ofrecen evidencias de cambio a partir de recientes transformaciones políticas o procesos electorales. El texto de Agustín Ramírez, "El derecho a saber en el contexto de la libertad de expresión en México", enfatiza la importancia de conocer el derecho a la información como sustento institucional de la democracia. El artículo de María Graciela Rodríguez, "La conexión con lo público. Democracia, comunicación y vida cotidiana", enlaza dos preocupaciones centrales provenientes

de los estudios de comunicación y cultura: la pregunta por el rol de los medios de comunicación en los procesos políticos contemporáneos, y la preocupación respecto del creciente desplazamiento discursivo producido en torno a lo político desde los partidos a las superficies mediáticas.

Un segundo grupo de trabajos enfatiza la reflexión académica de realidades puntuales atravesadas por el binomio medios/política en la sociedad contemporánea y ofrece pistas para abordar el tema en una agenda social amplia: el texto de Luis Gallardo, "El uso del marketing y de la comunicación corporativa en los movimientos sociales contrahegemónicos de la sociedad postindustrial", propone una aproximación al estudio del uso de tales herramientas en la consecución de objetivos planteados por movimientos sociales disidentes. El artículo de Angel Manuel Ortiz y Rodolfo Martín Gómez, "Una mirada a las elecciones de 2012 desde la frontera norte de México. El caso de la prensa de Baja California", plantea un acercamiento a los procesos electorales de la frontera norte de México a través de un trabajo empírico que da cuenta del binomio medios/política.

Otra línea de trabajo se ubica en torno a las repercusiones de lo político en los ámbitos de los procesos culturales de la vida cotidiana y su expresión social: "Paradigmas en disputa, presupuestos compartidos", de Gabriel Dvoskin, plantea un análisis de las representaciones que circularon sobre la sexualidad en el debate parlamentario que tuvo lugar el día 16 de agosto de 2006, en la Argentina, en la Cámara de Diputados, a raíz del proyecto de Educación Sexual Integral.

Además, se presentan dos reseñas de textos que resultan indispensables para nuestra esfera de reflexión: Perspectivas y evaluación del modelo político electoral en México de la Amedi, realizada por Aleida Calleja; y Violencias de Estado. La guerra antiterrorista y la guerra contra el crimen como medios de control global de Pilar Calveiro, elaborada por Mario Rufer.

Esperamos que esta entrega contribuya al avance del análisis de los procesos políticos y sociales que busca la construcción de nuevos paradigmas para su mejor comprensión.

BEATRIZ SOLÍS LEREE Ciudad de México